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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Regístrense todos los que están aquí 

presentes, para terminar de hacer el registro de las diez.  Bueno, vamos avanzando, antes de 

las diez…  Don Mélido está aquí, lo que pasa es que ya yo no lo veo en la esquina, ¿usted se 

acuerda, Mélido?, éramos dos y tres a las diez.  A las diez logramos diecisiete.  Pedimos, a 

las diez y cinco… viene bajando el bloque.  Tenemos el registro de veintiocho diputados…  

con el registro de veintiocho diputados, arrancaremos con algunos aspectos que no ameritan 

votación; artículo 66, en su párrafo, permite que iniciemos con temas que no ameriten 

votación, inmediatamente contemos con veintiocho diputados registrados, lo vamos a hacer.  

Diez y doce (10:12) de la mañana, le pido al señor secretario Emil Durán, ya que contamos 

con más de veintiocho legisladores presentes, para comenzar a dar lectura a algunas de las 

correspondencias que deben ser de conocimiento del Pleno. Mientras se va dando lectura, 

vamos a solicitar a los diputados que van ingresando que, por favor, se registren.  Reitero, 

diez y doce (10:12) de la mañana.  Adelante, Emil Durán.  Y los diputados, por favor, hablen 

bajito, para que podamos darles curso a estas correspondencias.  Adelante”. 

 

 

_______________ 
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3. LECTURA DE CORRESPONDENCIAS SIGUIENDO EL ORDEN DE FECHAS 

DE LA RECEPCIÓN; PRESENTACIÓN AL PLENO DE INFORMES 

REMITIDOS AL CONGRESO POR DISPOSICIÓN LEGAL, ENTRE OTROS; 

 

3.1 Lectura de correspondencias; 

 

3.1.1 Comunicación No.8390, de fecha 22 de julio de 2024, del gobernador del 

Banco Central, licenciado Héctor Valdez Albizu, mediante la cual remite el 

“Décimo Séptimo Informe de Rendición de Cuentas del Banco Central, 

ejecutorias del período junio 2023 - mayo 2024” prevista en la Ley No.167-07, 

para Recapitalización del Banco Central.  

 Recibido 23 de julio de 2024. 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…Muchas gracias, Emil.  Llamo a los señores 

diputados que no se han registrado, que, por favor, se registren.  A las diez y doce (10:12) 

comenzamos con los trabajos, en virtud de que contábamos con más de un quince por ciento 

de la matrícula, y el artículo 66, en su párrafo, nos permite iniciar los trabajos.  Aunque no 

se dé apertura formal a la sesión, artículo 66 del Reglamento, en su párrafo, nos permite 

iniciar temas que no ameriten de votación.  Por lo tanto, como todavía a las diez y veinte 

(10:20) no contamos con el cuórum, vamos a continuar con esta temática y ahora le pido a la 

señora Leyvi Bautista, que dé lectura a la siguiente correspondencia.  Entre tanto, solicito a 

los queridos colegas, diputadas y diputados que, por favor, vayan haciendo su registro, que 

al terminar de esta correspondencia vamos ya a contar con el cuórum, por el ritmo que 

llevamos.  Adelante, doña Leyvi.  El micrófono.  Leyvi Bautista. 
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3.1.2  Informe de gestión de la Comisión Permanente de Economía, Planificación y 

Desarrollo mediante el cual solicita el desapoderamiento del proyecto de 

resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al Presidente 

de la República, ordenar al ministro de Economía, Planificación y Desarrollo, 

la construcción de las de las instalaciones de los servicios municipales 

(hospital municipal, junta municipal electoral, banco de reservas, oficinas de 

turismo y palacio municipal), en el municipio de Guayacanes -Juan Dolio, 

provincia San Pedro de Macorís.  Iniciativa Número: 05436-2020-2024-CD.  

 Recibido el 24 de julio de 2024. 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchísimas gracias, honorable señora 

secretaria.  Pido a los señores diputados y diputadas que, por favor, los que no se han 

registrado todavía, estamos a tiempo de registrarnos. Voy a darles treinta segundos para que 

se registren, ya que, aunque habíamos iniciado los trabajos tal y como nos lo permite el 

artículo 66 en su párrafo, habíamos estado tratando algunos temas que no ameriten votación 

en lo que se conformaba el cuórum. Ya contamos con el cuórum, ahora les pedimos a los que 

están presentes, regístrense para que aparezcan en el registro en la primera etapa de iniciar la 

sesión. Treinta segundos para que se registren, quien no se haya registrado, por favor, 

regístrese, todavía falta una correspondencia. Abelardito, ahorita, cuando tú puedas, crúzate 

por aquí, pero, ahorita.  Entonces, ¿pasaron los treinta segundos ya?”. 

 

________________ 
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COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria constitucional 

número dos (02) del día de hoy, martes veinte (20) de agosto del año dos mil veinticuatro 

(2024), en su Segunda Legislatura Ordinaria del año 2024… 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “De aquí en adelante, cualquier diputado que 

no estuviera presente en este primer pase de lista, puede, con las votaciones que iremos 

haciendo, se le da su registro.  Antes de dar lectura a las correspondencias, vamos a pedirle 

al honorable diputado Orlando Martínez, que venga por aquí, que faltó para…, quedó 

pendiente de juramentación.  Vamos a pedirle al diputado Orlando Martínez que, por favor, 

se apersone por aquí.  El diputado Orlando Martínez… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No.  El diputado Orlando Martínez no se 

pudo juramentar porque tuvo un percance para llegar hasta la sesión que se dio aquí, sin 

embargo, participó en las demás actividades.  Algunas personas dijeron que…, como que 
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había muchos diputados que no se habían juramentado, el único caso fue el de Orlando, 

porque pasó ese pequeño percance, y en el atareo que teníamos pudimos verlo…, la 

Constitución permitía que lo hiciéramos en cualquier escenario, pero… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Como quiera, eso no es necesario, o sea, en 

un día como el de hoy.  Entonces, voy a solicitar a los honorables diputados que, por favor, 

nos pongamos de pies…  A pesar de que Orlando Martínez es un diputado del tercer 

período…  Está haciendo el tercero ese muchacho aquí…   No es fácil… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, sí, sí.  Entonces, levante su mano derecha, 

honorable diputado señor Orlando Martínez Peña:  ‘¿Jura usted ante Dios y ante el pueblo, 

por la Patria y por su honor, respetar y cumplir la Constitución, las leyes, el Reglamento 

Interior de esta Cámara de Diputados y desempeñar digna y fielmente los deberes de su 

cargo?”. 

 

Señor Orlando Antonio Martínez Peña:  “Sí, lo juro”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Si así usted lo hiciereis, que Dios y el pueblo 

os premie, y si no que Dios y el pueblo os lo demanden.  Queda juramentado como diputado 

al Congreso Nacional… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bueno, se juramentó ahí…  Aclaro, que el 

diputado Orlando Martínez, este es el tercer período para el cual ha sido elegido; fue diputado 

2016-2020, provincia Monseñor Nouel; 2020-2024, y ahora se juramentó como diputado al 

Congreso 2024-2028.  Entonces, vamos a continuar con las correspondencias, después de 

haber dado apertura formal a la sesión ordinaria número 02, ya dimos apertura a las diez y 

veintiséis (10:26), y los trabajos los iniciamos con el quince por ciento de la matrícula, a las 

diez y doce (10:12).  De manera, que vamos avanzando.  Adelante, honorable señor secretario 

Emil Durán, con la última correspondencia de este día que tenemos previsto.  Pido a los 

señores diputados que, por favor, vayan ocupando sus curules.  Si no se ha registrado, no se 

preocupe, que se registra con la próxima votación y en breve vamos a votar.  Adelante, 

diputado Emil Durán”. 

_______________ 
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3.1.3 Comunicación de fecha 15 de agosto de 2024, remitida por el diputado Rafael 

Tobías Crespo Pérez, mediante la cual informa que fue sometido a una operación 

con carácter de emergencia el 12 de agosto y le fue expedida una licencia médica 

de diez días. 

Recibida el 15 de agosto de 2024. 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tengo que resaltar que el honorable diputado 

Tobías Crespo, aún en esas condiciones, todos lo vimos el día de la juramentación, 

cumpliendo con su deber y hemos conversado con él, antes de someter la licencia y él se ha 

recuperado mucho más rápido de lo que esperaba, por lo tanto, no vamos a someter a votación 

la licencia, sencillamente, queda como una información importante. Y, además, resaltamos 

el firme compromiso con los deberes de su cargo, del diputado Tobías Crespo, porque aún 

en medio de la convalecencia, estaba recién operado, el 16 de agosto él estuvo participando 

junto con todos nosotros, vino y se juramentó y lo digo porque hay medios que han señalado 

que qué sé yo cuántos diputados no se juramentaron. ¿Cuál fue el problema?, pónganme 

atención, por favor.  ¿Cuál fue el problema?, que, al ser el primer día con la máquina, pasaron 

varias cosas. Primero, que todavía hoy tenemos algunos desperfectos en ese sentido, hay 

diputados que se han cambiado voluntariamente de curul, entonces, si los tenemos registrados 

como una cosa, cuando trata de emitir su voto, lamentablemente, no puede votar, y por eso, 

la votación no fue de mayor cantidad, pero fue una buena cantidad los que votaron; y, además, 

no había una competencia abierta, que la puede haber, porque es ordinario, pero en este caso 
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solo había una sola plancha.  Entonces, ahora, nosotros rogamos a los señores diputados a 

hacer las coordinaciones de lugar, tienen que recordar…, me gustaría que me pongan 

atención porque esto es importante, yo sé que para la generalidad no, porque ya la generalidad 

está, pero tenemos algunas excepciones de algunos diputados, todavía con el tema de las 

curules. Yo dije en la fiesta, ¿está aquí Burgos?, el diputado Agustín Burgos, que el diputado 

Agustín Burgos y yo, nuestro primer pleito fue por una curul, recién llegados los dos, el 

único, nunca más, de ahí nos hicimos hermanos, ahí en adelante, pero duramos tres meses 

con ese problema, ¿verdad, Burgos?, más o menos tres meses.  Entonces, ¿qué pedimos?, 

comprensión, porque entonces le echamos la culpa al presidente, que es al que menos culpa 

le echan, honestamente, a los pobres voceros nos los comemos vivos, porque todo el que no 

está sentado cómodamente le echa la culpa al vocero.  Y entonces, les pedimos que, tenemos 

que irnos acomodando, porque son ciento noventa curules, ninguno de los voceros, siete 

voceros tenemos, pueden sentarse en las demás curules, solo les toca una, el presidente nada 

más se sienta en una, los señores secretarios en una, la señora vicepresidenta en otra; 

entonces, cada uno muy bien.  Y yo decía, jocosamente, no lo voy a repetir ahora, que cuanto 

le gustaría al que usted le ganó estar sentado en la que usted está ahora, que se siente 

incómodo o incomoda…  Yo no lo voy a repetir, pero lo dije el viernes pasado, que le 

encantaría al que usted se fajó y le ganó, ¿eh, Danilo?, le encantaría estar sentado en la curul.  

El profesor Camacho se sentiría muy contento de estar sentado ahí donde está Danilo…  El 

profesor Camacho es mi hermano.  Entonces, así mismo debemos tener comprensión y como 

la…, ¿cómo se llama?, los autos, cuando están nuevos, Jorge, los autos, cuando están nuevos 
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hay que desajustarlos, pero corriéndolos al paso; entonces, así tenemos nosotros que ir 

lentamente, haciendo los ajustes, ¿verdad, Manuel?, haciendo los ajustes de lugar; sabemos 

que no todos estamos tan cómodos como quisiéramos, pero pedimos un poquito de 

comprensión.  Igual…  Por ahí hay un fogaraté suelto, porque con la otra bancada esa era la 

esquina que más carpeta me daba…  Mira, ni cuenta se están dando ellos, mira; esa era la 

esquina caliente que me daba más tormento.  Entonces…  Tito…  Exacto, siéntate, papi.  

¿Quién más?  Carlos, suéltamelo, para que él me pueda oír.  ¿Ese no era Félix?...  ‘¡Ay mi 

madre!’, dice Tano Kao;¡ay mi madre!  Bien, entonces, igual con las oficinas, el drama es 

todavía un poquito peor.  Ayer yo recorrí la inmensa mayoría de las oficinas, tenemos algunos 

inconvenientes con las mismas, como todos nosotros sabemos, esas oficinas son 

provisionales, porque estamos en un proceso de ampliación, que va a darnos la posibilidad 

de que los señores diputados tengan unas oficinas mejores, un poquito más confortables.  

Desde luego, Fabián, que estuvo aquí en ese período, sabe que esas oficinas, las que hoy 

tenemos…  Escúchame, mocano...  Escúchame, dile a él que me ponga atención.  Ahí.  Esas 

oficinas fueron el producto de lo que pudimos hace veinte años, en el 2005, en el 2019 

específicamente, porque en el 2005 no teníamos oficinas los diputados.  Entonces, en el 

proceso de modernización se pudieron construir esas oficinas, que hoy tienen diez o doce 

metros, más o menos, y son muy pequeñas.  Pero, además, como nos las entregaron tarde, 

los pasados diputados, los diputados salientes, entonces, no están del todo acondicionadas.  

Muchos de ustedes saben, que nos encontramos ayer, porque yo hice una inspección personal, 

oficina por oficina y vamos a tratar de, y les pedimos, lo pido aquí en el Pleno, que nos den 
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alrededor de treinta días; no estoy diciendo que en treinta días es que van a estar, pero vamos 

a ir chequeando oficina por oficina, para nosotros ir remozando y tener…  Desde luego, no 

va a ser un remozamiento profundo, porque estamos pendientes del cambio de las oficinas.  

Entonces, digo, pendiente quiere decir que tendremos que esperar alrededor de quince meses 

para el cambio de las oficinas, pero los pasados diputados, ¿verdad don Mélido?, se tiraron 

su diputación, hicieron su ejercicio en esas oficinas.  Nosotros vamos a tratar, porque 

sabemos que hay muchas oficinas con muchos problemas, la generalidad, pero vamos a ir, 

estamos haciendo un proceso intenso de ir acondicionando lo más que podamos estas oficinas 

que son el instrumento principal de trabajo de ustedes.  Como ven, son muy pequeñas, para 

uno entrar tiene que entrar así, de lado, si entra de frente no puede.  Digo, yo no sé quién 

tiene oficina grande, porque todas son pequeñas.  Y entonces, puede ser que haya una de 

trece metros, otra de once, pero son pequeñas.  Entonces, queridos colegas, pedimos un 

poquito de comprensión con relación a eso.  Vamos a iniciar con la presentación, después de 

haber juramentado al diputado Orlando Martínez, de los voceros de las diferentes bancadas, 

en virtud, de que por razones de economía de tiempo, el pasado 16 de agosto teníamos 

premura con la juramentación y con la apertura de la legislatura que solo por el pasado 16 de 

agosto lo hicimos aquí al frente, en la explanada; hay muy buenas fotos que se van a ir 

promoviendo y entregándosele a cada uno de los señores diputados, se van a ir haciendo de 

cuatro en cuatro, de cinco en cinco, se las vamos a ir entregando.  Hay algunos que han estado 

solicitándola, pero estamos trabajando con eso, para que tengan ese recuerdo.  Entonces, 

vamos a solicitar, para que las distintas bancadas hagan la presentación de sus voceros, vamos 
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a comenzar con el Partido Reformista Liberal y Partido Cívico Renovador, para que hagan 

las presentaciones de sus respectivos voceros.  Este bloque está compuesto por dos diputados 

de diferentes partidos, el Reglamento lo permite, excepcionalmente se puede hacer así, para 

formar un bloque hay que tener tres, pero excepcionalmente dos partidos o dos diputados 

pueden también conformar un bloque.  ¿Quién habla de los dos?  Okey, Zorrilla.  Discúlpame, 

Zorrilla, pido, por favor, colegas, que escuchemos porque eso les va a servir a ustedes para 

familiarizarse y saber quiénes somos los que estamos aquí, aunque yo sé que ustedes lo saben, 

la mayoría, pero hay algunos que todavía no lo sabemos. Adelante, Zorrilla, tiene que ahí, 

sube el micrófono de Zorrilla, dale, al de Onavel, tampoco, ahí, hay problema, no tiene 

sonido, ni el de Onavel, volumen, mira a ver el de Pedro Martínez. Mira, no tenemos sonido 

aquí, adelante, ¿dónde está la persona, Ivonny?, ese niño no me está viendo, ¿dónde está el 

de Sonido?, bien, entonces, vamos con otra fuerza política en lo que resolvemos el tema del 

sonido para así tener la posibilidad de economizar tiempo.  El Partido Reformista Social 

Cristiano, también está compuesto, excepcionalmente, este bloque por dos diputados. Por 

favor, Genao. Dámele, mira a ver si me le da sonido a la de Genao, ahí está”. 

 

Diputado Rogelio Alfonzo Genao Lanza:  “El Bloque del Partido Reformista está compuesto 

por las dos veces diputada FiorDaliza Estévez, que hará a su vez de vicevocera y secretaria. 

Nosotros, que vamos a representar como vocero la bancada, haremos en esta ocasión, 

venimos en una coalición de partidos, de veinte partidos que conformó y encabezó el PRM, 

Avance-RD y vamos a ser un aliado a este Gobierno, pero sin renunciar a nuestros valores, 
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defensa sobre la vida, defensa del medio ambiente, protección de la familia, a la Nación, 

nuestra soberanía y también promover el ahorro y la sostenibilidad financiera del ahorro 

interno.  Así que, muchas gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchísimas gracias. Rogelio Genaro Lanza 

se ha presentado como el vocero del Partido Reformista Social Cristiano.  Entonces, vamos 

con PQDC y PRD, Ramón Raposo”. 

 

Diputado Ramón Antonio Raposo Rodríguez:  “El Bloque PQDC-PRD está integrado por 

los colegas diputados: Elías Wessin Chávez, quien fungirá como vocero y Ramón Raposo, 

quién les habla, quien fungirá como vicevocero y secretario de acuerdo al artículo 26 del 

nuevo Reglamento.  Este bloque, que está integrado por el PRD y el PQDC, tiene un 

compromiso con los mejores…, con la defensa de los mejores intereses de la Nación y, sobre 

todo, por salvaguardar la integridad de este hemiciclo, y hacer de este hemiciclo un 

instrumento de prestigio en toda la sociedad.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias, Ramón Raposo.  Entonces, ya 

sabemos que el vocero va a ser Elías Wessin Chávez, y Ramón Raposo fungirá como 

vicevocero, y como secretario.  Entonces, continuamos con el Partido Dominicanos por el 

Cambio, ¿están aquí?, y que está en coalición con el Partido Alianza-País.  Tiene la palabra 

el honorable diputado Pedro Martínez Moronta”. 
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A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey.  Es que parece que hay un tema con 

esa línea ahí… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Hazme el favor, Pedro, desde aquí, del 

pódium.  Tenemos un desperfecto con el sonido de la primera línea.  Adelante Pedro 

Martínez”. 

 

Diputado Pedro Antonio Martínez Moronta:  “Bien.  Mejor.  Así aquí me ven de frente.  

Presidente, colegas del Bufete Directivo.  Colegas diputados y diputadas, deseo presentar a 

todos ustedes el bloque compuesto por el Partido Dominicanos por el Cambio y Alianza-país, 

(DxC-Al-País). En esta oportunidad, nuestro vocero lo es el diputado Mateo Espaillat, como 

vicevocero Braulio Espinal, y quien les habla, Pedro Martínez, secretario.  Este bloque está 

compuesto por diputados experimentados de varios períodos, con lo cual queremos ponernos 

a disposición de todos los colegas de los diferentes partidos.  Además, estamos unificados en 

esta ocasión por valores que rigen respectivamente a nuestras organizaciones, que tienen que 

ver con el ejercicio ético de la política, la transparencia, y la defensa de la institucionalidad 

democrática, de los valores de la democracia. ¡Gracias a todos!, y estamos a la orden”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias, Pedro Martínez.  Ya 

sabemos entonces que el vocero va a ser Mateo Espaillat, Mateo Evangelista Espaillat, 

diputado…, son como cuatro períodos que tú tienes, Mateo, aquí, ¿tres?… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tres.  Yo he tenido la dicha de compartir los 

tres que tú has estado, increíble eso… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí.  Ocho períodos.  Bueno, ocho períodos 

entre los tres.  Entonces, vamos a permitir…, ahora sí, el Partido Cívico Renovador y el 

Partido Reformista Liberal, les vamos a pedir, excepcionalmente, que lo hagan desde aquí, 

desde el pódium, porque tenemos un problema con el sonido de la primera línea, que 

sepamos, puede ser que haya en otras líneas también.  Adelante… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿También?...  Eres tú entonces... 
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Diputado Jorge Manuel Zorrilla González:  “Ahora sí se escucha, ¿no?  Bueno, buenos días, 

presidente; buenos días, miembros del Bufete Directivo de esta Cámara de Diputados, 

colegas diputados.  Tengo a bien presentar el Bloque Renovador-Liberal, representado por el 

Partido Cívico Renovador, en la persona de Jorge Zorrilla González, diputado nacional ante 

este Congreso de la República Dominicana, que fungirá como vocero, y el diputado de la 

provincia de La Altagracia, Onavel Aristy Cedeño, quien representa el Partido Liberal 

Reformista para este período 2024-2028. Nuestra misión es colaborar por el crecimiento 

institucional de la República Dominicana, en beneficio de los que menos tienen, con el interés 

fundamental de poder establecer políticas públicas que sean representativas dentro de nuestro 

Estado, y que nuestro Congreso siga siendo mejor valorado por parte de la ciudadanía.  Es 

nuestra responsabilidad, desde nuestro bloque, llevar políticas públicas que sean 

reiterativamente representativas ante los electores de nuestro país.  Muchas gracias y 

esperemos que Dios guíe cada uno de nuestros pasos. Bloque Renovador Liberal”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tengo que aprendérmelo, Bloque Renovador 

Liberal.  Entonces, me muevo, de ser posible, si están listos, al Partido de la Liberación 

Dominicana, Braulyn Vargas, perdón, que me voy aprendiendo el nombre al pasito, Brailyn 

Vargas, cariñosamente Brai, que así es más fácil”. 

 

Diputado Brailyn Miguel Vargas Núñez:  “Para mí es un honor estar en representación del 

Partido de la Liberación Dominicana para presentar nuestra plancha directiva en este primer 
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año del cuatrienio 2024-2028.  Hemos hecho un consenso y de manera unánime hemos 

elegido a un hombre que aporta una gran visión; pero, sobre todo, con una gran experiencia 

legislativa. Para nosotros es un placer que presida nuestro bloque, como vocero, el diputado 

por el Distrito Nacional, Gustavo Sánchez; como vicevocera hemos elegido a una mujer que 

aporta frescura, una nueva perspectiva para nuestro bloque; en representación de la provincia 

de Puerto Plata hemos elegido a Heidy Musa y como secretaria hemos elegido a una mujer 

con una gran experiencia legislativa, con un gran compromiso social, por Santo Domingo 

Norte, nuestra querida Damarys Vásquez.  Tenemos el privilegio, ahora, de poder mirar otra 

visión con un consenso entre los demás colegas y que sepan que realmente nuestro 

compromiso, no como bandera política, sino como ciudadanos, es con el país, llegar a 

consensos favorables en la construcción de diálogos y que podamos visualizar más allá de 

cualquier bandera lo que realmente nos favorece a todos nosotros, que es nuestra gente, 

nuestra República Dominicana.  Muchísimas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias, Brai.  Vamos a darle la 

palabra a Gustavo Sánchez, experimentado legislador.  Adelante”. 

 

Diputado Gustavo Antonio Sánchez García:  “Si el compañero Ramón Bueno me diera la 

discrecionalidad de permitirme hablar, yo se lo agradeciera, de lo contrario, no hablo… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Diputado Gustavo Sánchez haga uso de la 

prerrogativa constitucional de ejercer su derecho a la palabra”. 

 

Diputado Gustavo Antonio Sánchez García:  “Bien.  Para mí es un gran privilegio dirigirme 

de manera precisa, corta, a este período en el que vamos a compartir cuatro años, sin embargo, 

nunca ha sido mi estilo escribir nada para hablar, quizá, un error de nuestro candidato 

anterior, pero dadas las circunstancias de los teleprompter y demás, debo confesar que por lo 

que significa este acto, el cual la mayoría de los diputados que va a compartir con nosotros 

este período, son de nueva elección, por el respeto a cada uno de ustedes, preferí escribir lo 

que iba a decir, para que no se me olvidara nada.  Hoy me dirijo a ustedes con profunda 

gratitud y un sentido de responsabilidad que pesa sobre mis hombros, pero el que también 

me impulsa con determinación y convicción.  Agradezco sinceramente la confianza 

depositada en el Partido de la Liberación Dominicana y nuestro bloque, por haberme elegido 

su jefe de bancada, como su vocero. Naturalmente, agradezco a nuestro Distrito Nacional y 

a nuestros electores en la circunscripción 3, por haberme electo como su diputado.  Sé que 

este rol no solamente es un honor, sino un compromiso con cada uno de ustedes, con nuestros 

electores y con los ideales que nos unen en esta lucha. Nuestra bancada, esta bancada, es más 

que un grupo de diputados, somos la voz de aquellos que creen en la justicia, somos la voz 

de la equidad y el progreso para todos los ciudadanos; nuestra misión es clara de ser una 

oposición en este país, que el país necesita, una oposición firme, constructiva y 

comprometida con el bienestar de nuestro pueblo. No seremos una oposición que se limita a 
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criticar, se limita a criticar por criticar, seremos una oposición que ofrezca alternativas, que 

construya soluciones y que siempre ponga el interés del país por encima de cualquier agenda 

partidaria.  El Gobierno actual, que ha tomado decisiones que en nuestra opinión desvían el 

rumbo hacia un futuro más justo y próspero para todos, no podemos ser meros espectadores 

mientras se ignoran las necesidades de los más vulnerables, mientras se debilitan las 

instituciones que garantizan nuestro derecho. A nuestras opiniones, que se toman de manera 

particular desde un poder del Estado, nuestro deber es señalar esos desvíos, pero también es 

proponer caminos diferentes y demostrar que otra forma de gobernar es posible, una que 

realmente refleje las aspiraciones de nuestra sociedad.  Compañeros, no olvidemos que el 

poder que nos han confiado no es para beneficio propio, sino para servir a la ciudadanía.  

Cada acción, cada palabra, debe ser orientada hacia este fin, trabajemos unidos, con 

disciplina, pero también con la flexibilidad necesaria para adaptarnos a los desafíos que el 

futuro nos traerá; les pido que sigamos adelante con la misma pasión y dedicación que nos 

trajo hasta aquí, recordemos que nuestra fuerza radica en nuestra unidad y nuestra capacidad 

para representar dignamente a quienes confiaron en nosotros.  Agradezco profundamente la 

responsabilidad que han confiado en nosotros y deben estar conscientes, todos, que luego de 

dieciocho años de ejercicio como diputado, con ustedes tendré…, tendrán ustedes un gran 

aliado, pero estaremos firmes y decididos a defender el derecho que este Primer Poder del 

Estado, entre comillas, cuestionado recientemente, estaremos dispuestos, básicamente, a 

reclamar los derechos que nos corresponden como poder del Estado.  Siento que los poderes 

del Estado se diferencian, Ejecutivo, Legislativo y Judicial, sin embargo, acá cada uno de 
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nosotros no puede ser tan genuflexo que se postre a tener el Poder Ejecutivo o ante cualquier 

otro poder; somos el Primer Poder del Estado y quiero que conserven esta palabra, estamos 

para servir, esa es nuestra misión, y como vocero del bloque de diputados, que 

independientemente el número que tenemos, en un momento fuimos muchos, en este 

momento quizás somos poco, son olas que van y que vienen, en este momento les toca a 

ustedes, básicamente, decidir, muchas veces, quizá la mayoría de las veces, de manera legal, 

ahora, la legitimidad que se requiere para tomar decisiones, la representa la oposición 

representada en estos bloques.  Por lo tanto, apelamos que todas las decisiones, 

independientemente del número que tengan, sean legítimas, para que el pueblo pueda confiar 

en ellas.  Muchísimas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias, Gustavo Sánchez.  Ahora vamos a 

permitir que el Partido Fuerza del Pueblo, ¿quién lo va a hacer?, Gilda Moronta, ¿es así?”. 

 

Diputada Gilda Mercedes Moronta Guzmán:  “Sí”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gilda Moronta.  Adelante, honorable 

diputada Gilda Moronta.  Gilda Moronta es una diputada de mucha experiencia, que ha sido 

en varias ocasiones diputada y hasta en un período fue vicepresidenta de esta Cámara.  

Adelante, con mucho agrado le otorgamos el uso de la palabra, para la presentación del 

Bloque del Partido Fuerza del Pueblo”. 
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Diputada Gilda Mercedes Moronta Guzmán:  “El Bloque de la Fuerza del Pueblo estará 

representado por Rafael Castillo, vocero;  Selinés Méndez, vicevocera;  Dulce Rojas, 

secretaria.  Nuestra misión, la bancada de la Fuerza del Pueblo, seguirá siendo la guardiana 

de la Constitución.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Rafael Castillo, vocero de la 

bancada del Partido Fuerza del Pueblo”. 

 

Diputado Rafael Augusto Castillo Casado:  “Gracias.  Buenos días, honorable presidente 

Alfredo Pacheco, Bufete Directivo, colegas diputados, todos, representantes de cada una de 

las circunscripciones y las provincias del país.  Es un honor para mí como legislador de 

segundo período poder representar al Partido de la Fuerza del Pueblo, como su vocero, al 

partido de la esperanza.  La vocería que llevaremos a cabo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Discúlpeme, Castillo.  Líderes.  Voy a 

rogarles, por favor, este es un momento que debemos tener solemnidad, cada partido está 

haciendo su presentación y si uno no es de ese partido y está haciendo uso de la palabra, se 

puede malinterpretar, se los digo de todo corazón.  Adelante, Castillo, y pido que le repongan 

el tiempo”. 
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Diputado Rafael Augusto Castillo Casado:  “Los diputados nuevos vinieron con sazón y los 

viejos también, me disculpo.  Gracias.  Les decía, que es un honor para mí representar el 

partido de la esperanza, el Partido de la Fuerza del Pueblo, como su vocero aquí en la Cámara 

de Diputados.  Gracias a mis colegas diputados y diputadas por la elección que me han hecho 

para que les represente como su vocero, a la dirigencia y al Comité Político de mi partido 

que ha tenido la benevolencia de que nosotros podamos, también, representarles aquí en esta 

curul.  Ser su vocero, el vocero del bloque que tiene a la diputada más vieja en funciones en 

la Cámara de Diputados, al bloque que tiene al diputado de mayor edad, de vida, ese es el 

Bloque de la Fuerza del Pueblo, del cual nosotros seremos hoy su vocero.  Al asumir esta 

responsabilidad la hacemos con humildad y con plena conciencia de lo que nos tendrá que 

deparar el futuro, porque a sabiendas que el partido oficialista cuenta con una mayoría 

absoluta, no es menos cierto que nosotros como partido de oposición seremos el contrapeso 

de lo que aquí se va a conocer y de lo que se va a aprobar.  En este cuatrienio que vamos a 

vivir se pondrá a juego, más que nunca, la democracia en lo que se denomina la casa de la 

democracia.  Eso así, porque somos minoría, pero seremos minoría como oposición, para 

hacer una oposición constructiva pero firme, real, que represente a cada una de las personas 

que han depositado su voto en cada uno de estos bloques que somos oposición.  Nuestro 

deseo es que todos los diputados que hemos sido elegidos en este período hagamos un trabajo 

que la sociedad se sienta orgulloso de ello, es verdad que cada uno de ustedes, honorables 

diputados, pertenece a un partido y que quizás pertenece a direcciones partidarias, pero no es 

menos cierto que la representatividad de nosotros es lo que va a reflejar lo que han depositado 
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esos electores en cada una de las urnas que nos trajeron hasta aquí.  Por eso, nosotros seremos, 

a partir de este momento, los voceros de la Ley de Seguridad Social, seremos los voceros de 

la Ley de Agua, seremos los voceros de la ley de seguro y fianza, seremos los voceros del 

Código Penal, seremos los voceros del Código de Trabajo y de cada una de esas leyes 

fundamentales y leyes de país, como diría don Máximo. Que nosotros nos aboquemos todos 

a evacuar leyes importantes que beneficien a la República Dominicana en estos cuatro años 

que vamos a concurrir todos aquí.  La Fuerza del Pueblo hará una oposición constructiva, 

pero firme ante este hemiciclo que estamos viviendo.  Muchas gracias y a trabajar todos”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Jorge Zorrilla quería, antes de entrar 

al PRM, hoy estamos, mira a ver si ya funciona, todavía, le pedimos excepcionalmente, 

solamente es con esta fila que tenemos el problema y solamente la curul de Mateo Espaillat, 

Onavel Aristy, Pedro Martínez, Braulio Espinal, Jorge Zorrilla, Ana Adalgisa Abreu y 

Gabriela Abreu tienen el problema, esa fila.  Adelante, Jorge Zorrilla”. 

 

Diputado Jorge Manuel Zorrilla González:  “Sí, presidente, que por la movilidad de ahorita 

se me olvidó destacar, que somos un aliado el Partido Revolucionario Moderno, que tenemos 

un compromiso con la gobernanza de la República Dominicana bajo el liderazgo de Luis 

Abinader y en nosotros tiene también un apoyo irrestricto a las políticas públicas que habrán 

de llegar acá a esta Cámara de Diputados. Tanto Onavel Aristy, provincia de La Altagracia, 

Partido Liberal Reformista; Jorge Zorrilla, diputado nacional, Partido Cívico Renovador, 
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tenemos un compromiso y una alianza con el Partido Revolucionario Moderno. Muchas 

gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias. Lo mismo que yo dije ahorita a los 

colegas, para Gustavo, le digo a Gustavo con los demás. Eugenio Cedeño Areche, Partido 

Revolucionario Moderno”. 

 

Diputado Eugenio Cedeño Areche:  “Hace veintidós años, en una sesión como esta, se 

presentó el Bloque del Partido Revolucionario Dominicano, anoten el dato, ese día había 

setenta y tres diputados de una matrícula de ciento cincuenta diputados. El PRD acababa de 

arrasar en las elecciones con más del 51% y dos años después el PRD sale del poder teniendo 

la mayor bancada. Hoy curiosamente ese número de setenta y tres se duplica y somos ciento 

cuarenta y seis, justamente la mitad, ¡justamente la mitad! Estas palabras mías van más 

dirigidas a los miembros de esta bancada enorme que el pueblo dominicano ha escogido, el 

pueblo es el soberano y nos ha puesto una gran responsabilidad, como nos ha dado mucho, 

también nos está exigiendo mucho, como muchos se nos ha entregado a muchos se nos 

convoca.  Por eso, esta bancada, la cual me digno en presentar en el día de hoy, hay un 

llamado a asumir con responsabilidad este mandato del pueblo, asumirlo con humildad, a 

asumirlo con sabiduría, con templanza, con tesón, con entrega, con compromiso con la 

Nación que nos ha escogido y nos ha puesto en este curso de la historia, para lograr lo que 

ese pueblo que nos eligió quiere, los grandes cambios y las grandes transformaciones de 
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nuestra Nación y aquí estaremos nosotros en pie, como estandarte, como bandera, no 

defraudando al pueblo.  Por eso, me digno hoy en presentar el que será vocero de esta 

bancada, un abogado ilustre y un diputado experimentado, un hombre jovial, pero con la 

reciedumbre y moral suficiente para poder asumir el papel de ser el vocero de nuestra 

bancada, me refiero a Amado.  Amado, ponte de pie, Amado Díaz, y le acompaña un líder.  

Un líder comunitario, un líder joven, un muchacho de gran valor, ‘El muchachito’, Luis 

Báez…, ¿dónde está Luis Báez?, que no lo veo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Él come mucho… 

 

Diputado Eugenio Cedeño Areche:  “Luis Báez, que es el vicevocero, y de mi provincia, la 

querida Jacqueline Fernández, la cual será la secretaria de este bloque.  En ellos estará la 

responsabilidad de dirigir esta bancada del pueblo.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias, Eugenio Cedeño.  Esa bancada tuvo 

un vocero, la que usted señaló hace veinte años… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Como vocero en ese entonces.  Entonces, 

otorgamos el uso de la palabra al vocero de la bancada del Partido Revolucionario Moderno, 
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al distinguido colega Amado Antonio Díaz”. 

 

Diputado Amado Antonio Díaz Jiménez:  “Agradezco la generosidad de las palabras 

entregadas por el buen amigo Cedeño Areche.  Decirle a la oposición, que también le 

agradezco la disponibilidad que tiene, de hacer una oposición constructiva.  Al pueblo 

dominicano, reiterarle lo que ha sido la posición de nuestro Presidente de la República, de 

que no usaremos esta mayoría para avasallar, de que, aun teniendo las posibilidades de pasar 

proyectos sin el concurso de estos, siempre buscaremos el consenso, siempre buscaremos 

algún nivel de advenimiento.  Reiterarle a Gustavo, reiterarle a Castillo nuestra amistad fuera 

de los salones del Congreso, y decirles, que cuento con ellos y con los otros voceros para 

producir un vocerato que contribuya al bienestar del país, en sentido general.  Muchísimas 

gracias, señor presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias, colega Amado Antonio Díaz.  Si no 

me equivoco, creo que no se me quedó ninguna bancada.  Estoy haciendo el chequeo, porque, 

como les dije el primer día, me parece que fue en el entrenamiento, ya casi…, ya a partir de 

la semana que viene aquí, ya…, aquí nadie va a ser nuevo, pero, si mal no recuerdo, dije en 

el entrenamiento que, como seres humanos que somos, podemos cometer errores, y si se 

quiere, yo quiero hacer también una…, aunque parezca raro, Fabián, hacer una presentación, 

una presentacioncita de dos minutos.  Primero, que mi rol como presidente es un poco 

coordinar los trabajos que ustedes desarrollan; nosotros tratamos de coordinar con las 
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diferentes bancadas, de hecho, de aquí al sábado, de hoy hasta el sábado, vamos a propiciar 

el estar reuniéndonos con cada una de las bancadas, para que podamos hacer una reunión 

tranquila, distendida, a nivel de bancada.  Como presidente de la Cámara, reitero, me toca 

coordinar los trabajos; siempre trato de que seamos lo más participativos posible.  Soy un 

abanderado de este instrumento que debe unirnos a todos en el cumplimiento fiel.  Hasta 

ahora, lo que tenemos es el borrador del Reglamento, porque está recién aprobado, yo 

pretendía que a esta hora lo tuviéramos listo, me ocuparé en la tarde de hoy, a ver si de aquí 

al jueves lo tenemos listo para la jornada que tenemos, ya tirado, para que cada diputado 

tenga…, mientras tanto, tenga su ejemplar, mientras tanto, nos vamos desenvolviendo con 

éste, que puede contener algunos errores, lo estamos revisando letra a letra, para poder 

mandarlo a los fines de impresión.  Tratamos, también, muy importante, de ser equitativos y 

tratamos de ser equilibrados, no significa que seamos perfectos, pero les dije el día del 

entrenamiento, cualquier error que usted crea que yo cometo, por favor, señalármelo, a mis 

amigos les pido que, si me lo pueden enseñar en privado, mejor, pero si me lo señalan en 

público no me voy a poner bravo, voy a tratar, también, de enmendarlo. Pero yo, Domingo, 

sugeriría que me lo digan en privado primero, que me den ese chancecito, si es posible, 

ustedes tienen su prerrogativa de poder señalármelo en público y no me voy a poner bravo 

por eso.  Y vamos a tratar de que los trabajos aquí, siempre soy un apasionado del trabajo, 

de que los trabajos comiencen a la hora en las actividades que tenemos, siempre les he dicho, 

los bloques, cuando los convoquen para una hora, desde luego, cada bloque es soberano, debe 

estar el vocero; si el vocero no está, asume el vicevocero, si el vicevocero no está, asume el 
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secretario.  Aquí, en el Bufete Directivo es diferente, si convocamos para una hora, el 

presidente debe estar aquí a esa hora, si no está, debe estar la señora vicepresidenta y si ella 

no está, entonces, siempre nosotros nos encargaremos de coordinar con el diputado de mayor 

edad, no solo en la Cámara, sino, de mayor edad en la vida, para que coordine los trabajos 

porque aquí hay un orden sucesoral establecido, que es lo que permite que las comisiones y 

cada uno de los órganos políticos y sustantivos con que nosotros contamos, puedan funcionar 

válidamente.  Las comisiones están integradas por quince miembros, hay cincuenta y dos 

comisiones permanentes, y a partir de este momento, llamo a los voceros de las diferentes 

bancadas para que se reúnan y determinen y le lleven una propuesta a la Comisión 

Coordinadora, que es la encargada de conformar las comisiones. ¿Qué ocurre?, que cuando 

los voceros se ponen de acuerdo, ¿verdad, Tobías?, se ponen de acuerdo, eso siempre lo 

aprueba la Comisión Coordinadora, porque, ¿quién integra la Comisión Coordinadora?, la 

integran los voceros. Entonces, voceros reúnanse, siempre le damos la prerrogativa al vocero 

del partido de mayor tamaño para que haga las coordinaciones, coordinar no significa que él 

va sobre los demás, sino, ponerse de acuerdo, para ver lo más rápido posible, si nos traen una 

propuesta de qué comisiones le corresponderá a cada partido; tratando, en la medida de lo 

posible, de preservar los derechos que tenga cada partido sobre comisiones que 

tradicionalmente las haya tenido ese partido, y obviamente, acorde con el tamaño del partido. 

El que más sabe de esto, siempre, que nos hacía los cálculos, era Gustavo y sigue siendo, 

siempre, ‘Gustavo, ¿cuántos es que nos toca a cada uno?’, él le da su número a cada quién. 

Gustavo siempre ha hecho ese trabajo, como decía Máximo Castro y hoy vi que Gustavo lo 
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rescató, ojo con esto, colegas, como decía Máximo Castro: ‘tengamos cuidado porque 

aquí…’, también lo dijo Cedeño, lo dijo Gustavo Sánchez, ‘…aquí, en un momento 

determinado, un bloque es grande y en un momento determinado ese bloque es pequeño, 

Cedeño lo dijo ahorita, en una oportunidad éramos setenta y tres ¿de cuántos, Cedeño?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “De ciento cincuenta, a mí me correspondió 

la vocería en ese momento.  Luego vine aquí, después haber sido presidente, a dirigir un 

bloque de tan solo cuarenta y siete diputados, y había un partido, puedo decirlo, el de la 

Liberación Dominicana, que en ese momento tenía, si no me equivoco ciento veintisiete 

diputados de ciento noventa, o sea, que aquí la rueda, Villegas, da vueltas, tú eres grande 

hoy, puede ser pequeño mañana; ¿qué significa eso?, ten cuidado cuando vayas subiendo la 

escalera, dice un refrán, porque no puedes pisotear al que te encuentres con él en el camino.  

Entonces, dependiendo del tamaño, los bloques hacen la propuesta de división de las 

diferentes comisiones, de las cincuenta y una, lo que le corresponde a cada uno.  Entonces, 

también ahí los diputados, cada diputado puede inscribirse en las comisiones que entienda, 

hasta cinco, nosotros siempre hemos tenido la recomendación de que se inscriban en tres 

comisiones, porque luego…, pero ahora se permite que hasta cinco comisiones usted puede 

inscribirse.  Tenemos alrededor de cincuenta diputados que todavía no han llenado este 

formulario, quien no lo haya llenado, estamos tiempo.  Doña Ivonny…, ¿tenemos ahí 
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formularios?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aquí delante, doña Ivonny tiene formularios 

para que usted pueda inscribirse para señalar. Yo quiero que me escuchen, que es importante, 

para que usted señale las comisiones a las que usted desea pertenecer. Ahora bien, ahora bien, 

el que usted se inscriba no necesariamente quiere decir que ya usted es miembro, porque en 

la Comisión Coordinadora y siempre en coordinación con los voceros y la directiva de cada 

bloque, nosotros, las comisiones que tengan más de quince, lamentablemente, tendremos que 

seleccionar quince; siempre, también, el tamaño, o sea, la cantidad de miembros que va a 

tener cada comisión de un partido determinado depende del tamaño de su bloque. En otras 

palabras, un bloque, vamos a decir, con el mínimo permitido de dos diputados, no puede 

pretender estar en las cincuenta y una comisiones, es un tema de racionalidad, ¿verdad?  

Entonces, así nos vamos sorteando, dependiendo del tamaño de cada bloque; también 

tenemos esa misma, más o menos, representación en las comisiones, y cuando digo ‘más o 

menos’, sé muy bien por qué lo digo, porque tampoco somos estrictos, porque como dice 

Gustavo, la democracia hay que legitimarla y a veces hay que hacer algunos arreglos fuera 

de los números, para permitir la participación de las diferentes fuerzas de manera, más o 

menos, equitativa.  Llamo a los señores diputados que, por favor, no han llenado el formulario 

de las comisiones, que lo llenen.  Veo a Luis Báez tratando de recoger para que…, de recoger 
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formularios, para entregarles a los diputados que no hayan llenado todavía este propósito.  

Así mismo, pido a cada bancada que se ocupe de saber qué diputados de su bancada no han 

llenado el formulario de solicitud de inscripción en las comisiones permanentes de trabajo, 

usted se inscribe en la que usted quiera.   Desde luego, luego vamos a hacer el trabajo de 

verificar y vamos a ir contactando.  Es un trabajo un poquito tedioso, incómodo, no más que 

el de las curules y de las oficinas, pero esperamos hacerlo en el menor tiempo posible y 

esperamos que de aquí al sábado, porque vamos a trabajar corrido, hoy tenemos sesión del 

Pleno, mañana vamos a declinar una convocatoria que estábamos produciendo, lo único que, 

Amado, Gustavo, Castillo…  ¡Hola!  Eliíta, Mateo Espaillat, Onavel, ¿se me quedó uno?, 

Genao, lo único que queremos es el compromiso de los voceros de las diferentes bancadas 

para una convocatoria, extraordinaria que vamos a hacer para el próximo lunes, en horas de 

la tarde, una sesión corta; para no hacerla mañana vamos a convocar para el próximo lunes a 

las dos (02:00) de la tarde, sesión corta.  Entonces, hacemos nuestra sesión ordinaria el 

martes, ordinaria, y la Comisión Coordinadora nos juntaremos en el evento que tenemos, ahí 

nos juntaremos para definir el orden del día, etcétera, etcétera, de esas sesiones.  Entonces, 

vamos, después de esta presentación y después de esta, Eliíta Wessin Chávez, adelante.  

Antes de Eliíta, las bancadas, oigan bien esto, proporcionalmente cada semana 

reglamentamos, por reglamentación no escrita, sino por costumbre, ya voy Elías, el que las 

bancadas de partidos mayoritarios les damos hasta dos oportunidades de que miembros de 

sus bancadas puedan utilizarlo para turnos previos.  ¿Qué son los turnos previos?  Turnos de 

denuncia, de problemas de la comunidad que no están en agenda y que los diputados tienen 
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esa prerrogativa para tratarlo en el hemiciclo, ya que esta es una importante tribuna, sobre 

todo, porque estas sesiones se transmiten en vivo.  Pero, además, lo que aquí se dice repercute 

si tiene mayor importancia.  Entonces, nosotros tomamos un resumen de eso y si tiene que 

ver con algún funcionario, nosotros, reitero, no está reglamentado, por costumbre le 

escribimos al funcionario determinado o a la instancia determinada expresándole la inquietud 

del señor o señora diputada que hace uso de la palabra.  Damos hasta dos por los partidos 

denominados mayoritarios y damos, nos ponemos de acuerdo entre los partidos que son 

emergentes, las bancadas emergentes, para razonablemente distribuir dos previos entre ellos.  

A veces, las circunstancias indican que debemos darles tres, entonces, eso lo administramos.  

Reitero, que nosotros, en el caso nuestro, tratamos siempre de ser muy equilibrados con esta 

situación y ya lo verán en el camino.  De manera, que, esos turnos previos comenzaremos a 

partir de la semana que viene porque los de hoy los hemos utilizado para que las bancadas 

tengan la oportunidad de presentarse y saber quiénes somos, cuántos somos y dónde estamos. 

Entonces, en ese sentido, ahora sí, perdóneme, diputado Elías Wessin Chávez tiene la 

palabra”. 

 

Diputado Elías Wessin Chávez:  “Apelando al artículo número 100, en su párrafo ,del nuevo 

Reglamento, nosotros queremos hacer una intervención, vamos a decir excepcional en este 

momento, porque creemos que la situación lo amerita. Hay coyunturas que se dan en un 

determinado tiempo y son crisis que están vigentes todavía, es el caso de la situación grave 

que padece Venezuela; a partir del 28 de julio del mes pasado, valga la redundancia, se 
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celebraron elecciones en Venezuela.  Y en ese sentido, voy a pedir al colega que sea un poco 

más respetuoso, porque estoy en mi derecho y es una excepción, una modificación de la 

agenda y el Pleno tiene toda la autoridad para aceptarla o rechazarla, lo que queremos es de 

alguna manera instruirla, como miembro que soy, como diputado del Frente Hemisférico por 

la Libertad, con asiento en La Florida, como suscribiente de la Carta de Madrid, del Foro de 

Madrid, yo pido, presidente, que este Pleno conozca una resolución, la cual es perfectible y 

utilizando el método que rutinariamente se utiliza aquí, estamos de acuerdo que vaya a una 

comisión especial con plazo fijo, para nosotros respaldar la posición, en este caso, de los 

reclamos que hace la oposición en Venezuela, en relación con las irregularidades que se han 

cometido en ese proceso electoral… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pero, yo le había pedido, diputado, que me 

lo dejara para cuando la sesión avanzara un poquito más; pero, verdad... 

 

Diputado Elías Wessin Chávez:  “Creo que estamos en nuestro derecho, presidente… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Está en su derecho, está bien”. 

 

Diputado Elías Wessin Chávez:  “En ese sentido, presidente… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pero nos hubiéramos evitado, usted sabe el 

jaleo”. 

 

Diputado Elías Wessin Chávez:  “Bueno, pero es que creo que es una situación, presidente, 

que amerita que esta Cámara de Diputados se pronuncie al respecto… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pero nadie está discutiendo ese derecho o no, 

nadie lo está discutiendo, no lo estamos discutiendo, yo soy partidario de lo que usted está 

señalando, es los momentos…  

 

Diputado Elías Wessin Chávez:  “Estamos, entonces, pidiendo presidente…  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Déjemelo para ahorita, vamos a avanzar con 

esto, avanzamos ahorita, yo me comprometí, una cosa que yo quiero que los diputados 

entiendan, si yo hago un compromiso, ojo con esto, diputados, muy importantes, sí yo hago 

un compromiso aquí, sobre todo, público o privado, tengan la garantía de que yo lo cumplo, 

lo saben todos los diputados de la pasada gestión… 

 

Diputado Elías Wessin Chávez:  “Me acojo a eso presidente… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, déjemelo para ahorita.  Entonces, 

nosotros queremos…, la honorable diputada Carolyn, ¿cuál es que había pedido la palabra?, 

adelante”. 

 

Diputada Carmen Lidia Williams Benjamín:  “En este día quiero referirme a la lamentable 

tragedia ocurrida en la provincia de Samaná, el pasado 17 de agosto, donde lamentablemente 

un incendio registrado en el mercado público de nuestra provincia, municipio cabecera, cobró 

la vida de dos jóvenes valiosos de nuestra provincia; Ryan Camil y Sebastián Burgos, este 

último que ya había salido del fuego, ya estaba fuera de peligro, se percató de que su amigo 

continuaba dentro, y no lo pensó dos veces, y regresó, como un héroe, a rescatar a su amigo 

Ryan, perdiendo ambos la vida.  Un evento muy lamentable, que mantiene en luto a nuestra 

provincia; nos invita a reflexionar, a robustecer nuestras medidas y planes de prevención y 

de acción, para poder combatir estos eventos en el futuro, y que no se pierdan más vidas.  Por 

esta razón, solicito su venia, señor presidente, para rendir un minuto de silencio, y honrar la 

memoria de estas víctimas mortales.  Muchísimas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  La honorable diputada Carmen 

Williams solicita que guardemos un minuto de silencio, a la memoria de Ryan Camil y 

Sebastián Burgos.  Les pido a los honorables diputados que, por favor, nos pongamos de pie, 

y además, que pongan sus celulares en silencio, porque a partir de este momento vamos a 

guardar un minuto de silencio a la memoria de Ryan Camil y Sebastián Burgos”. 
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MINUTO DE SILENCIO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  Bien.  Entonces, Rafael 

Pérez, que me pidió la palabra, de la Fuerza del Pueblo”. 

 

Diputado Rafael Antonio Pérez Gómez:  “En la provincia de Pedernales, por años, venimos 

trabajando un desarrollo turístico que en los últimos meses se está viendo afectado… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Hoy no hay turnos previos, es a partir de la 

semana que viene… 

 

Diputado Rafael Antonio Pérez Gómez:  “Es importante… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, pero…, es importante, pero no hay previo 

hoy”. 

 

Diputado Rafael Antonio Pérez Gómez:  “Bien.  Está bien.  Gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Fue por la misma razón que le pedimos al 

diputado”. 

________________ 
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FUERON DADOS A CONOCER LOS VOCEROS, VICEVOCEROS Y 

SECRETARIOS DE LOS BLOQUES PARTIDARIOS.  A SABER: 

 

 

Bloque del Partido Reformista Social Cristiano (PRSC): 

 

Diputado Rogelio Alfonso Genao Lanza  Vocero 

Diputada Fiordaliza Estévez Castillo   Vicevocera 

 

 

Bloque del Partido Quisqueyano Demócrata Cristiano - Partido Revolucionario 

Dominicano (PQDC-PRD): 

 

Diputado Ramón Antonio Raposo Rodríguez Vocero  

Diputado Elías Wessin Chávez   Vicevocero 

 

 

Bloque del Partido Dominicanos por el Cambio - Alianza País (DXC-ALPAÍS): 

 

Diputado Mateo Evangelista Espaillat Tavárez Vocero 

Diputado Braulio de Jesús Espinal Tavárez  Vicevocero 

Diputado Pedro Antonio Martínez Moronta  Secretario 

 

 

Bloque del Partido Liberal Reformista – Partido Cívico Renovador (PLR-PCR): 

 

Diputado Jorge Manuel Zorrilla González  Vocero 

Diputado Onavel Andrés Aristy Cedeño  Vicevocero 

 

 

Bloque del Partido de la Liberación Dominicana (PLD): 

 

Diputado Gustavo Antonio Sánchez García  Vocero 

Diputada Heidy María Musa Kunhardt  Vicevocera 

Diputada Damarys Vásquez Castillo   Secretaria 
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Bloque del Partido Fuerza del Pueblo (FP): 

 

Diputado Rafael Augusto Castillo Casado   Vocero 

Diputado Fanny Selinés Méndez Simono  Vicevocera 

Diputada Enriqueta Rojas Javier   Secretaria 

 

 

Bloque del Partido Revolucionario Moderno (PRM): 

 

Diputado Amado Antonio Díaz Jiménez  Vocero  

Diputado Luis Alcides Báez    Vicevocero 

Diputada Jacqueline Fernández Brito  Secretaria 

 

________________ 

 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA, LECTURA Y 

APROBACIÓN DE LAS ACTAS DE SESIONES PENDIENTES; 

 

2.1 Órdenes del día de las sesiones correspondientes al martes 20 de agosto de 2024; 

 

 Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Entonces, quiero someter a votación 

de los honorables diputados el orden del día que preparó la Comisión Coordinadora, está 

publicado en nuestros sistemas de información, tanto de Internet como de la Intranet.  Desde 

hace unos días está publicado el orden del día.  Lo someto a votación.  Diputado que no se 

registró al inicio de la sesión, perfectamente, se registra ahora, con la votación.  A votación 

el orden del día”. 
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Votación 001 

Sometido a votación el orden del día de la sesión 

correspondiente al martes 20 de agosto de 2023:  

APROBADO.  144 DIPUTADOS A FAVOR, 01 DIPUTADO 

EN CONTRA DE 145 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando 

‘sí’ o ‘no’.  Tienen que mantener el dedo dentro del identificador biométrico, y luego que le 

marque, entonces, hacen su votación.  Vamos aprendiendo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el orden del día, con 144 ‘síes’ y 

1 ‘no’.  Entonces, aprobado el orden del día, quiero someter a votación el informe de gestión 

de desapoderamiento, que ya fue leído por Secretaría, y que hace el presidente de la Comisión 

Permanente de Economía, Planificación y Desarrollo, para que a su vez, la resolución que 

solicita el Presidente de la República ordenar al ministro de Economía, Planificación y 

Desarrollo la construcción de las instalaciones de los servicios municipales, un hospital 

municipal y la Junta Electoral, Banreservas, Oficina de Turismo y Palacio Municipal, en el 

municipio de Guayacanes, esta resolución sea remitida a la Comisión de Obras Públicas.  

Entonces, la Comisión de Obras Públicas no está formada, pero nosotros vamos a someterlo 

a votación, para que se envíe a la Comisión de Obras Pública, para que cuando se conforme, 

este proyecto lo puedan discutir y rendirle informe al Pleno, de este proyecto.  A votación la 

petición de la Comisión de Economía, Planificación y Desarrollo.  ‘Sí’ o ‘no’, según sea su 

criterio”. 
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Votación 002 

Sometido a votación el desapoderamiento de la Comisión 

Permanente de Economía, Planificación y Desarrollo del 

estudio de la iniciativa número: 05436-2020-2024-CD, para 

que fuese apoderada la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicaciones, resultó:  APROBADO.  157 

DIPUTADOS A FAVOR DE 157 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Lo leímos más 

temprano, les recuerdo que los trabajos los comenzamos a las diez y doce (10:12) y luego la 

sesión la abrimos formalmente a las diez y veintiséis (10:26).  Comenzamos con los trabajos 

que requieren solo del 15% de la matrícula, a las diez y doce, dando lectura a 

correspondencias y asuntos importantes que no ameriten de votación.  Estamos votando, ‘sí’ 

o ‘no’.  Meta el dedo en su identificador biométrico, luego que le dé el visto bueno, usted 

pulsa ‘sí’ o pulsa ‘no’, en cada votación hay que hacerlo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Terminó el tiempo, ciento cincuenta y siete 

síes.  Aprobado.  No votó doña Damarys, para que se tenga en cuenta.  Informamos que el 

señor diputado Jorge Leonardo Tavares cumplió años el pasado día 1°, estaba diputado 

electo, todavía no se había juramentado.  Kenia Bidó cumplió años el día 4… 

 

A viva voz… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El 8.  Y Patricia Núñez el día 8, ¿dónde está 

ella?, la felicitamos otra vez, la felicitamos aquel día también.  Sara Félix Díaz el día 8 

también.  Román de Jesús, no está aquí Román, ¿está aquí?, ¡ay!, te dieron una acabada en 

el bloque hoy, se lo comieron vivo, Román cumplió años el día 9.  Elpidio Infante también 

cumplió años, ¿está aquí Elpidio?  Bueno, Lourdes de Jesús Vélez cumplió años el pasado 

día 13, ahí, al trío de juramentarse, ¡le felicitamos!  Rubén Peñaló, ¿está aquí Rubén?, no lo 

veo, cumplió años el pasado día 14.  Héctor Rosa también cumplió años el día 14, no vamos 

a decir cuántos, aunque, yo lo tengo aquí, Héctor.  Luis René Fernández cumplió años el 16 

de agosto y fue premiado con su juramentación, ¿dónde está Luis René?  Yancarlos Simanca 

cumplió años ayer, el 18 y Alexander Javier Cuevas también cumplió años el 18, te me 

mudaste de asiento.  Orlando Martínez, lo juramentamos ahorita y cumple años mañana.  

Vamos a dejar los demás, todavía hay algunos más que cumplen años, a todos ellos, 

muchísimas felicidades.  Vamos, para llevarlos suave, como los muchachos de la escuela…  

Présteme el proyecto, Elías.  Como los muchachos de la escuela, vamos a llevar esto suave…  

Y este, lo vamos a mandar para comisión, ¿verdad?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Y este?”. 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, oigan, colegas, miren aquí, para 

que nos vayamos suave hoy, porque hoy es el primer día de clase, vamos a conocer solo…  

¡Hola!  Explico los procedimientos, para que les puedan servir de didácticos. Nosotros, 

mediante votación, porque el Pleno siempre puede ir disponiendo, aunque tenemos un orden 

del día, siempre vamos, para mejor administración, es costumbre, a veces, ir de lo más suave 

a lo más complejo, como son muchos puntos siempre, siempre hay muchos puntos de agenda, 

siempre vamos tratando de llevar de lo más suave a lo más complejo.  Entonces, voy a 

someter a votación, para que hagamos una excepción, eso lo hacemos dos y tres veces, y 

cinco y hasta diez veces por sesión, ahora lo único que lo estoy haciendo más al paso, ¿de 

acuerdo?, para que dejemos sobre la mesa todas las estructuras, desde la 1 hasta la 9…  de la 

2 a la 9, ya la primera la conocimos.  De la 2 a la 9 y que conozcamos de la 10 en adelante.  

Los proyectos que están en la 10 son los proyectos que van a comisión.  Entonces, que 

conozcamos de la 10 en adelante.  Los que estén de acuerdo, para que terminemos, 

terminaríamos, más o menos, como en veinte o veinticinco minutos, los diputados que estén 

de acuerdo, por favor, pulsen ‘sí’, y si no están de acuerdo, pulsen ‘no’, por favor.  La 

estructura 10, para los que llevan anotaciones, es lo que antes era la estructura 9, que son los 

proyectos que van a estudio de comisión, y tenemos en la 10 y tenemos en la 14.  A votación, 

que dejemos sobre la mesa todas las estructuras, dejar sobre la mesa significa para un 

próximo momento”. 
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Votación 003 

El diputado presidente propuso y sometió a votación dejar 

sobre la mesa todas las estructuras del orden del día, para 

conocer de la estructura 10 en adelante, resultó:  APROBADO.  

164 DIPUTADOS A FAVOR, 01 DIPUTADO EN CONTRA 

DE 165 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Si un proyecto es 

dejado sobre la mesa, tiene que ser conocido en la próxima sesión, sea ordinaria o 

extraordinaria.  Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, ahora, quiero someter 

a votación la petición del diputado Elías Wessin Chávez, en el sentido de que se incorpore a 

la estructura 10, en el punto último de la estructura 10, que es el 10.9, sería 10.10, una 

resolución que hace…  déjame ver cuál es el objeto.  Okey.  Un proyecto de resolución de la 

Cámara mediante el cual manifiesta su apoyo a Edmundo González como presidente de la 

República Bolivariana de Venezuela, no significa que va a salir así en la resolución, porque 

es para mandarla a comisión, no la vamos a discutir hoy.  A votación que sea incluida en la 

estructura 10.  Los que están de acuerdo pulsan ‘sí’ y si no están de acuerdo ‘no’, por favor.  

A votación”. 
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Votación 004 

Sometida a votación la propuesta de modificación al orden del 

día, presentada por el diputado Elías Wessin Chávez, para que 

fuese incluida en la estructura 10 la iniciativa número 03094-

2024-2028-CD, resultó:  APROBADA.  142 DIPUTADOS A 

FAVOR, 09 DIPUTADOS EN CONTRA DE 151 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Como dije ahorita, 

hice el compromiso público con el diputado Elías y así lo estamos cumpliendo con someterlo 

a votación del soberano, que es este Pleno que decide si, sí o si no.  Con su voto ‘si’ o ‘no’, 

estamos votando.  ‘Si’ o ‘no’, según sea su criterio, no significa que la vamos a discutir ahora 

porque la idea es que se envíe a estudio de Comisión.  estamos votando ‘si’ o ‘no’.  Si algún 

diputado no se registró a las diez y veinte seis (10:26), que fue el último pase de lista para 

comenzar la sesión, con su voto se registra, pero siempre es importante para los fines de 

récord estar a la hora de la convocatoria de la apertura de la sesión.  Bueno, están aprendiendo 

a votar, ya votaron muchos, muchos más”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, conocemos de 

inmediato, espérese, que me confunde la 9.  Conocemos de inmediato la estructura 10 del 

orden del día.  Por hoy la voy a llevar al paso, para que ustedes comprendan, luego, en las 

sesiones…  Esta es una estructura que camina rápido, pero por hoy la voy a llevar al pasito.  

¿Verdad, Tobías?  Al pasito, a pasito lento”. 

_______________ 
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10. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA SECRETARÍA 

GENERAL LEGISLATIVA Y LAS SUGERIDAS POR LA COMISIÓN 

COORDINADORA; 

 

PUNTO NO.10.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al ministro de Deportes y Recreación a fin 

de que se construya un estadio de béisbol y una cancha mixta para la práctica de 

baloncesto y voleibol en el distrito municipal Arroyo Toro-Masipedro, municipio 

Bonao, provincia Monseñor Nouel. (Proponente(s):  Nolberto Ortiz de la Cruz, María 

Mercedes Fernández Cruz). Depositado el 08/09/2022.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del 

período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.08698-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01239-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Como no hay ninguna objeción, nosotros lo 

declaramos tomado en consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la 

Comisión Permanente de Vivienda, Hábitat y Edificaciones.  Cuando se conforme les llegará 

el expediente, que esperamos tenerlo para la semana que viene”. 

 

_______________ 

 

PUNTO NO.10.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y 

Comunicaciones el asfaltado del barrio Los Tres Pasos y Ranchete en el municipio Los 

Hidalgo, provincia Puerto Plata. (Proponente(s):  Juan Agustín Medina Santos). 

Depositado el 20/10/2022.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo 

código en esa colección era el No.09014-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01285-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Los llevo al paso para que ustedes 

comprendan, esto siempre camina rápido.  Nosotros lo declaramos tomado en consideración 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=210069
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=210253
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por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Obras Públicas, 

quien lo va a estudiar cuando se conforme dicha Comisión.  Esperamos también que esté lista 

la semana que viene”. 

_______________ 

 

PUNTO NO.10.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y 

Comunicaciones, para la repavimentación y bacheo de la carretera Villa Tapia, 

provincia Hermanas Mirabal y la sección Las Cabuyas, municipio La Vega, provincia 

La Vega. (Proponente(s):  Félix Santiago Hiciano Almánzar). Depositado el 29/11/2022.  

(Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el 

No.09113-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01335-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudios de la Comisión Permanente de 

Obras Públicas, para que lo estudien inmediatamente se conforme”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.4:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir a las autoridades de Promese Cal la 

puesta en funcionamiento de una farmacia del pueblo en el sector Cambelén de San 

Gregorio de Nigua, provincia San Cristóbal. (Proponente(s):  Margarita Tejeda de la 

Rosa). Depositado el 13/02/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 

cuyo código en esa colección era el No.09220-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01381-2024-2028-CD 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=210446
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=210609
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudios de la Comisión Permanente de 

Salud, para que inmediatamente se conforme tome estudio de la misma y le rinda a este Pleno 

un informe.  Diputada Carmen Barceló venga a ocupar la secretaria interinamente, en lo que 

se incorpora el honorable diputado secretario de esta Cámara, que tuvo que salir 

momentáneamente”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.5:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y 

Comunicaciones la construcción de la carretera Sosúa, Arroyo Seco, Madre Vieja, en 

la provincia Puerto Plata. (Proponente(s):  Jhonny de Jesús Medina Santos). Depositado el 

11/01/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.09159-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01358-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Como no hay objeción, nosotros lo 

declaramos tomado en consideración por parte del Pleno y a su vez, lo remitimos a estudios 

de la Comisión Permanente de Obras Públicas, para que inmediatamente se conforme estudie 

este proyecto y le rinda un informe al Pleno”. 

 

________________ 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=210523
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PUNTO NO.10.6:  Proyecto de ley que modifica varios artículos de la Ley No.167-21, 

del 09 de agosto de 2021, de Mejora Regulatoria y Simplificación de Trámites. 

(Proponente(s):  Poder Ejecutivo ). Iniciado en el Senado el 09/07/2024 y aprobado el 

23/07/2024. Depositado en la Cámara de Diputados el 30/07/2024.  (Cierre de Cuatrienio ) 

Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.11499-2020-2024-

CD.  

»Número de Iniciativa: 03083-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros, como no hay ninguna objeción, lo 

declaramos tomado en consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudios de la 

Comisión Permanente de Presidencia de la República, para que inmediatamente se conforme, 

lo estudie y le rinda un informe a este Pleno y el Pleno decida sobre el mismo”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.7:  Proyecto de ley que regula el turismo de salud en todo el territorio 

nacional. (Proponente(s):  Rafael Eduardo Estrella Virella). Iniciado en el Senado el 

16/07/2024 y aprobado el 23/07/2024. Depositado en la Cámara de Diputados el 30/07/2024.  

(Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el 

No.11500-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 03084-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El Senado lo aprobó, primera y segunda 

lectura, y lo ha remitido a esta Cámara de Diputados.  Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte de esta Cámara, de este Pleno, y lo remitimos a estudio de la 

Comisión Permanente de Salud, para que esta, inmediatamente sea conformada, lo estudie y 

rinda un informe al Pleno sobre la pertinencia o no de aprobar este proyecto”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=215058
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=215060
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PUNTO NO.10.8:  Proyecto de ley que regula el embargo retentivo en la República 

Dominicana. (Proponente(s):  Faride Virginia Raful Soriano). Iniciado en el Senado el 

16/04/2024 y aprobado el 23/07/2024. Depositado en la Cámara de Diputados el 31/07/2024.  

(Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el 

No.11501-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 03085-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El Senado lo aprobó el primera y segunda 

lectura.  Lo mandó a esta Cámara de Diputados, y nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno, y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Justicia, para que inmediatamente esté conformada estudie el proyecto y recomiende al Pleno 

el tratamiento que daremos.  Desde luego, el Pleno, luego que rinda ese informe la comisión, 

tiene la prerrogativa de acoger o no el informe que rinda la misma”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.9:  Proyecto de ley que crea el Sistema Nacional de Registro de Ácido 

Desoxirribonucleico (ADN). (Proponente(s):  Santiago José Zorrilla). Iniciado en el Senado 

el 07/03/2024 y aprobado el 23/07/2024. Depositado en la Cámara de Diputados el 

31/07/2024. (Ref.05157/05930/09268-2020-2024-CD).  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del 

período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.11502-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 03086-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Fue aprobado en dos lecturas por el Senado 

de la República, luego lo remitió a esta Cámara, como no hay objeción, nosotros lo 

declaramos tomado en consideración por parte del Pleno, y lo remitimos de inmediato a 

estudio de la Comisión Permanente de Ministerio Público, para que cuando esta sea 

conformada, le rinda un informe al Pleno de cuál es el tratamiento que debemos dar a este 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=215062
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=215064
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proyecto”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.10:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante 

el cual manifiesta su apoyo a Edmundo González como presidente de la 

República Bolivariana de Venezuela. (Proponente(s):  Elías Wessin Chávez). 

Depositado el 19/08/2024.  

»Número de Iniciativa: 03094-2024-2028-CD 
 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El proponente lo es el honorable diputado 

Elías Wessin Chávez, tiene la palabra para sugerir el tratamiento que quiere que le demos a 

este proyecto”. 

 

Diputado Elías Wessin Chávez:  “Como había dicho, es un proyecto de resolución 

perfectible, es decir, que evidentemente, que en la comisión, que pido que sea una comisión 

especial, a plazo fijo, que lo conozca, y hacer que el Pleno, una vez la comisión rinda el 

informe, pues, lo conozca, y entramos, entonces, en el fondo del mismo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  El plazo fijo, yo le sugiero, 

honorable diputado, porque en la semana todos vamos a estar muy complicados, entonces, le 

sugiero que sea de quince… 

 

A viva voz… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Es lo mismo, estaría para la otra semana, le 

toca el martes ahí, ¿verdad?, le toca el martes o le toca el miércoles, y como quiera, vamos a 

sesionar martes y miércoles, o sea, que no hay problema.  Someto a votación la petición del 

honorable diputado Elías Wessin Chávez, que se conforme una comisión especial para que 

estudie este proyecto y le rinda un informe al Pleno.  A votación.  Los que estén de acuerdo 

pulsan ‘sí’, y si no están de acuerdo, pulsen ‘no’.  Cirilo, dijimos que hoy era suave.  Plazo 

fijo de quince días”. 

 

Votación 005 

Sometido a votación el procedimiento presentado por el 

diputado Elías Wessin Chávez, para que el proyecto de 

resolución fuese remitido a estudio de una Comisión Especial, 

a plazo fijo de quince (15) días, resultó:  APROBADO.  136 

DIPUTADOS A FAVOR, 09 DIPUTADOS EN CONTRA 

DE 145 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Ustedes saben que 

el plazo ordinario es de treinta días.  Entonces, con eso ya estamos obligados a colocarlo en 

la agenda en quince días, si se vota positivo.  Estamos votando”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, solicito al honorable 

diputado Amado Díaz que gestione con los demás voceros de las diferentes bancadas, para 

que hagan sus propuestas.  Entonces, terminamos la estructura 10, aprobado que vamos a 

conformar la comisión especial.  Ojalá, Amado, podamos hacerlo antes de que terminemos, 
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que estamos casi terminando, rápidamente.  Tenemos el 14, en la 11 no hay, en la 12 no hay, 

en la 13 tampoco”. 

________________ 

 

11. PROYECTOS PARA SEGUNDA LECTURA, SIGUIENDO EL ORDEN QUE 

LE HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA DISCUSIÓN; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

________________ 

 

 

12. INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS INFORMES 

RESPECTIVOS; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

________________ 

 

 

13. LECTURA DE LA RELACIÓN DE PROYECTOS DE LEY QUE PERIMEN AL 

TÉRMINO DE LA LEGISLATURA Y QUE TIENEN INFORME DE 

COMISIÓN; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

 

________________ 
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14. LECTURA DE LA RELACIÓN DE ASUNTOS ENVIADOS A COMISIÓN, 

CUYO PLAZO VENCE A LA FECHA Y QUE EL PLENO NO HAYA SIDO 

INFORMADO, PARA LA APLICACIÓN DE LOS ARTÍCULOS 188 Y 189 DE 

ESTE REGLAMENTO; 

 

PUNTO NO.14.1:  Proyecto de ley que regula los servicios inmobiliarios y el 

contrato de corretaje. (Proponente(s):  Lourdes Josefina Aybar Dionisio). 

Depositado el 06/03/2024. (Ref.08637/05925/04719-2020-2024-CD). En Orden del 

Día en la sesión No.9, Ordinaria, del 23/04/2024. Tomado en Consideración en la 

sesión No.9, Ordinaria, del 23/04/2024. Enviado a la Comisión Permanente de Justicia 

en la sesión No.9, Ordinaria, del 23/04/2024. Plazo vencido el 23/05/2024.  (Cierre 

de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el 

No.11221-2020-2024-CD.  
»Número de Iniciativa: 02839-2024-2028-CD  

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ese proyecto era de la pasada diputada doña 

Lourdes Aybar.  Entonces, fue tomado en consideración en abril, pero la comisión no rindió 

su informe.  ¿Qué yo quiero solicitarle a este Pleno? Que, por favor, en virtud de que estamos 

en un nuevo período, desapoderemos a la comisión que estudió este proyecto y que lo 

enviemos a estudio de una comisión especial, no para conformarla hoy, esa la 

conformaríamos la semana que viene, temprano, en la primera sesión la anunciaríamos.  Los 

honorables diputados que estén de acuerdo pulsan ‘sí’, y si no están de acuerdo, pulsen ‘no’, 

por favor”. 

 

Votación 006 

Sometido a votación el desapoderamiento de la Comisión 

Permanente de Justicia, para que fuese remitido a estudio de 

una Comisión Especial:  APROBADO.  142 DIPUTADOS A 

FAVOR, 01 DIPUTADO EN CONTRA DE 143 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214145
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Sugerencia para la 

Comisión de Venezuela.  Estamos casi terminando la sesión de hoy.  Hoy suavecito, para que 

le cojamos el ritmo.  Líder, guarda tu energía para el martes, … el hombre venía con el rifle 

en la mano.  Señores, miren cuántas cosas hemos hecho hoy y son las doce y diecisiete 

(12:17).  Tenemos…  Pero tenemos dos horas sesionando, porque comenzamos a las doce…, 

¡digo!, a las diez y doce (10:12), con la lectura de correspondencia y otros aspectos.  O sea 

que, vamos a…  Si ustedes copian de don Mélido y ¿cuántos más había a las diez en punto 

(10:00)?  Había diecisiete me parece que éramos, diecisiete, ¿verdad, Onavel?  A las diez en 

punto (10:00) había diecisiete aquí, y a las diez y veintiséis…, el muchachito estaba aquí.  Y 

a las diez y veintiséis (10:26) abrimos la sesión, porque ya había cuórum. Oye eso, Tobías, 

oye cómo está esta vaina”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, colegas, esta comisión 

la vamos a conformar la semana que viene, la de este proyecto que acabamos de aprobar 

ahora.  Pero…  ¿Tenemos la sugerencia, Amado?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿La tenemos?”. 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey, un minuto.  Rogamos dos minutos, 

honorables diputados, para anunciar la comisión que va a estudiar el tema de Venezuela…  

Bien, vamos arriba y no te apures, Heriberto Aracena.  Espero por los voceros.  Dime, 

Raposo, ¿bien?  Mayobanex Martínez, Doña Dulce Rojas hizo su apaga y vámonos.  Aquí se 

están quejando que nadie recibió chicharrón…  Bien, tráiganme los nombres, por favor, que 

solo esperamos eso para cerrar la sesión…  Bueno…  La convención demócrata fue ayer, ¿y 

hoy también?, me parece, ¿sigue hoy?  Eliíta, la convención demócrata fue ayer y sigue hoy”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, no, cualquier cosa puede pasar, pero el 

juego se emparejó ahora un poco más.  Gustavo Sánchez; Abelardito, ven que te dije que te 

quería ver.  Estos procesos hoy los estamos haciendo un poquito más lento, pero los hacemos 

más, porque esto se da aquí como la verdolaga, aquí conocemos treinta y cuarenta temas por 

día, más o menos.  O sea, que esto es dinámico.  Nosotros, si se da el consenso…  Bien.  

Tenemos la comisión propuesta, aquí está, solo es el anuncio, no hay que aprobarla, porque 

ya ustedes aprobaron que era una Comisión Especial.  ¿De acuerdo?  La Comisión la 

componen las honorables diputadas Caty Díaz, Fiordaliza Estévez, Rubén Peñaló, Franklin 

Martínez, Enriqueta Rojas, Rafaelín Pérez, Tayluma Calderón, Félix Michell, Jorge Frías, 

María Rodríguez, Carolin Mercedes, Vicente Sánchez Henríquez, la honorable Shoraya 

Suárez, Fausto Domínguez y el honorable diputado Ignacio Aracena, quien la presidirá”.   
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DESIGNACIÓN COMISIÓN ESPECIAL PARA EL ESTUDIO DEL PROYECTO DE 

RESOLUCIÓN DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS MEDIANTE EL CUAL 

MANIFIESTA SU APOYO A EDMUNDO GONZÁLEZ COMO PRESIDENTE DE 

LA REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA, INICIATIVA NÚMERO: 

03094-2020-2024-CD, CONTENIDA EN EL PUNTO 10.10. A SABER: 

 

 

Diputado Ignacio Aracena    Preside 

Diputado Gregorio Domínguez Domínguez  

Diputada Nelsa Shoraya Suárez Ariza. 

Diputado Vicente Arturo Sánchez Henríquez 

Diputada Carolin Mercedes de la Cruz 

Diputada María de los Ángeles Rodríguez Bonseñor 

Diputado Jorge Frías 

Diputado Félix Michell Rodríguez Morel 

Diputada Tayluma Monserrat Calderón Fortuna 

Diputado Rafael Antonio Pérez Gómez 

Diputada Enriqueta Rojas Javier 

Diputado Franklin Martínez 

Diputado Rubén Darío Peñaló Torres 

Diputada Fiordaliza Estévez Castillo 

Diputada Caty Abreu Abreu 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Cerramos la sesión y les convocamos para el 

próximo lunes 26, dos (2:00) de la tarde, será una sesión corta, dos (2:00) de la tarde y 

también, recuerden que estamos convocando para el próximo martes diez (10:00) de la 

mañana. La sesión del lunes, dos (2:00) de la tarde, es corta, por lo tanto, rogamos puntual 

asistencia para que concluyamos lo más temprano posible y podría haber sesión también el 

próximo miércoles.  En el Restaurant tenemos el almuerzo y hay algunas reuniones que están 

pautadas con algunos de los bloques, con los demás bloques iremos pautando en el camino 

durante esta semana y recuerden también la actividad que tendremos durante todo el fin de 
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semana; favor, de ponerse de acuerdo con el vocero de su bancada para que tengan todo listo 

para esas actividades.  Muchas gracias y buenas tardes, los diputados que quieran para que 

participen en el Auditorio del Senado de la República, a la inauguración de una 

importantísima actividad internacional que tiene el Parlamento Centroamericano, cuatro 

(04:00) de la tarde del día de hoy.  Gracias”. 

 

CIERRE DE SESIÓN. 

 

 

 


